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Aún se puede presentar declaración anual del ISR 

Para los contribuyentes que no realizaron su declaración anual del Impuesto Sobre 

la Renta para personas físicas, a más tardar el 31 de mayo, que no han sido 

requeridos por la autoridad ni ha hecho algún tipo de descubrimiento de ello, aún 

pueden presentarla de manera espontánea y no es procedente alguna multa. 

Lo anterior lo informó el delegado de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) Marco Antonio Barraza Cepeda, quien exhortó a los 

contribuyentes a solicitar la asesora de la dependencia para tal efecto, así como 

para solicitar la devolución de saldos a favor para quienes lo tuvieron y no han 

recibido el recurso. 

Informó que de enero a mayo la Prodecon en Chihuahua ha ofrecido tres mil 330 

asesorías a contribuyentes, un 23 por ciento más que el año pasado. 

Barraza Cepeda abundó con relación a la declaración anual del ISR de manera 

espontánea sin haber sido requerido por la autoridad fiscal puede hacerlo de 

conformidad con el artículo 73 del Código Fiscal de la Federación a fin de que no 

proceda ninguna multa por ello. 

En lo que hace a los contribuyentes que le resultó saldo a favor en su declaración 

por el Impuesto Sobre la Renta, todavía pueden solicitar las devoluciones a través 

de la facilidad de que sea considerada de manera automática. 

Marco Antonio Barraza, precisó que se tiene de plazo hasta el 30 de junio, porque 

este es un beneficio de solicitar la devolución del saldo a favor a través de un 

procedimiento simplificado donde la autoridad resuelva esa solicitud que es la vía 

automática. 

Informó que lo conveniente es que los contribuyentes se acerquen a la Prodecon 

para ser asesorados sobre estos trámites. 

La Procuraduría de Defensa del Contribuyente trabaja en un horario de  9 de la 

mañana a 5 de la tarde en el Bulevar Ortiz Mena 2022 en el Fraccionamiento Las 

Palmas y se tiene el número de teléfono 614-110-3675 extensión 2500 y al número 

614-380-7500 ext.2500, así como en el 

correo delegacionchihuahua@prodecon.gob.mx. 

Agregó que en Ciudad Juárez se tiene una oficina en El Pueblito Mexicano con 

domicilio Avenida Abraham Lincoln 1290 CP 32000 con el mismo correo electrónico. 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/economia/aun-se-puede-presentar-declaracion-anual-del-isr-20210617-1808420.html
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El delegado dijo que se puede acudir con cita previa, lo cual es más viable dada la 

pandemia, aunque sino es así, se puede atender a cualquier persona que lo solicita 

Marco Antonio Barraza dijo que la delegación muestra un importante crecimiento en 

el número de asesorías a contribuyentes en materia de la declaración anual y 

devolución de saldos a favor en el pago del ISR. 

Observó que todos los servicios de asesoría son gratuitos y han venido creciendo, 

lo cual representa una mayor seguridad jurídica para los contribuyentes que tienen 

este derecho a solicitar la devolución de saldo a favor. 

Finalmente recalcó la importancia de que además de gratuita se ofrece una asesoría 

especializada y publica para que el estado de derechos se siga cumpliendo tanto 

para los contribuyentes personas físicas y morales. 
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Contribuyente suspendido en el RFC ¿Sin derecho a devolución? 

Recientemente la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente PRODECON 

publica en su página de Internet la Recomendación 04/2021 que versa sobre la 

indebida negativa de devolución de saldo a favor, por considerar la autoridad que el 

contribuyente no tenía relación jurídica con el fisco federal por encontrarse 

suspendido en el RFC desde el año 2017. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/15837
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Ver video 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Guerrero, Enrique Hernández Zamora, 

en el programa De Frente a la noticia de Cara a la Verdad conducido por Lizeth 

López Curiel, transmitido RTG Instituto Radio y Televisión de Guerrero. Tema: 

Devoluciones de Declaración Anual y Servicios PRODECON (16/06/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_06_16_entrevista_rtg_delegado_guerrero.mp4
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Ver video 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Guanajuato, Gabriela Romero 

Sánchez en el programa “Estrategia Intelectual” conducido por Fernanda 

Hernández y transmitido por www.estrategiaintelectual.com.mx. Tema: Cancelación 

y restricción de sellos digitales. (14/06/2021) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/videos/2021/2021_06_07_entrevista_estrategia_intelectual_delegada_guanajuato.mp4
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Entrevista al Delegado de PRODECON en Nayarit, Sergio Luis Cazarez Santiago, 

en el programa “Prodecontigo de la UAN” conducido por Javier Fortanelli, 

transmitido 101.3 FM. Tema: “Ya presentaste tu Declaración Anual 2020” 

(16/06/2021) 

Escucha  

 

 

 

 

 

Entrevista al Delegado de PRODECON en Tamaulipas, José Alfredo Serrano 

Yáñez, en el programa Informativo W conducido por Isabel Rendón, transmitido por 

W1420. Tema: Devoluciones de Declaración Anual y Servicios PRODECON 

(17/06/2021) 

 Escucha 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/112_prodecontigo_16_junio.mp3
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2021/06-2021/audio_tamaulipas_17_de_junio_2021_1_.mp3
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Ingresos del Gobierno Federal tienen un alza anual de 4.3% real, dice López 

Obrador 

Al 15 de junio los ingresos del Gobierno Federal incrementaron 4.3% real en 

comparación con el mismo periodo del 2020, reveló el presidente Andrés Manuel 

López Obrador en su conferencia de prensa matutina. 

"Total de ingresos del gobierno federal un billón 993,822 millones de pesos, yo creo 

que hoy llegamos a los dos billones de pesos en ingresos este año. El año anterior 

en este periodo teníamos un billón 824,862 millones de pesos, es decir, en términos 

reales tenemos un ingreso de 4.3% arriba. Vamos bien", agregó López Obrador. 

Particularmente en los ingresos tributarios la cifra acumulada, al 15 de junio, es de 

un billón 628,969 millones de pesos, un incremento anual real de 1.9 por ciento. 

Dentro de los tres principales gravámenes, el Impuesto al Valor Agregado (IVA) ha 

recaudado 489,147 millones de pesos y por ende tiene un aumento anual de 10.5 

por ciento. No obstante, el Impuesto sobre la Renta (ISR) y el Impuesto Especial 

sobre Producciones y Servicios (IEPS) muestran caídas anuales de 0.2 y 7.2%, 

respectivamente. 

 

 

Prevé que el SAT realice auditorías para revisar las tasas efectivas de ISR 

Esta semana el Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó en un 

comunicado que empezará una serie de revisiones de la tasa efectiva del Impuesto 

Sobre la Renta (ISR) a grandes contribuyentes. 

Recientemente se publicaron los primeros parámetros de referencia con respecto a 

tasas efectivas de impuesto para la medición de riesgos impositivos 

correspondientes a cuarenta actividades económicas para los ejercicios fiscales 

2016, 2017, 2018 y 2019 sobre el padrón de grandes contribuyentes. 

Puedes revisar las tasas efectivas de ISR en este enlace. Básicamente, se trata de 

una lista del porcentaje de los ingresos acumulables que las empresas pagan al 

fisco después de las deducciones. 

El SAT invita a los contribuyentes a consultar la tasa efectiva de ISR 

correspondiente a la actividad económica a la que pertenecen y compararla con su 

propia tasa efectiva de ISR respecto de cada ejercicio fiscal para medir sus riesgos 

impositivos. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-del-Gobierno-Federal-tienen-un-alza-anual-de-4.3-real-dice-Lopez-Obrador-20210617-0048.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Ingresos-del-Gobierno-Federal-tienen-un-alza-anual-de-4.3-real-dice-Lopez-Obrador-20210617-0048.html
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/preve-que-el-sat-realice-auditorias-para-revisar-las-tasas-efectivas-de-isr/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/sat-empezara-a-revisar-la-tasa-efectiva-de-isr-a-grandes-contribuyentes/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/sat-empezara-a-revisar-la-tasa-efectiva-de-isr-a-grandes-contribuyentes/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/amlo-promete-a-empresarios-no-aumentar-impuestos/
http://omawww.sat.gob.mx/TasasEfectivasISR/Paginas/index.html
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Carta de porte: Discrepancia entre Regla 2.7.1.9. y regulación de caminos 

El 4 de junio de 2021 el Servicio de Administración Tributaria (SAT) da a conocer el 

Tercer Anteproyecto de Segunda de la Resolución de Modificaciones a la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2021, en el que se proyecta una modificación a 

la Regla 2.7.1.9., que regula la emisión de la carta de porte. 

El 7 de junio de 2021 Fiscalia publica la nota “Modificación a la regla del 

complemento Carta Porte del CFDI” en la que se analizan a detalle las 

modificaciones a la regla. 

Una de las modificaciones trascendentes en este anteproyecto, consiste en que la 

regla anteriormente señalaba que la comprobación del traslado de las mercancías 

utilizando la carta de porte se haría cuando las mercancías se trasladaran 

por carreteras federales, o por vía férrea, marítima, aérea o fluvial. Con el cambio, 

en lugar de referirse a carreteras federales, solamente se señala “por vía terrestre”, 

lo que implica que cualquier traslado, aun cuando no sea por carretera federal, será 

sujeto de comprobación mediante este CFDI de traslado con la Carta Porte. 

 

 

Cómo debe ser la representación impresa o digital de la Carta de Porte 

El anteproyecto de Regla Miscelánea 2.7.1.9., dado a conocer el 4 de junio de 2021, 

que regula la emisión de la carta de porte a través del Complemento Carta Porte 

que se adjunta al Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI), establece que la 

carta de porte podrá llevarse ya sea mediante una representación impresa o en 

formato digital. 

 

 

¿Cómo llevan la contabilidad las personas físicas arrendadores? 

El Artículo 28 del Código Fiscal de la Federación (CFF) establece que las personas 

que de acuerdo con las disposiciones fiscales estén obligadas a llevar contabilidad, 

deberán hacerlo en medios electrónicos conforme lo establezcan el Reglamento del 

Código y las disposiciones de carácter general que emita el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT). 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/15840
https://www.fiscalia.com/publicaciones/15788
https://www.fiscalia.com/publicaciones/15788
https://www.fiscalia.com/publicaciones/15839
https://www.fiscalia.com/publicaciones/15838
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México tendría tercer ola de contagios por Covid-19 en septiembre; esto es lo que 

sabemos 

El Instituto de Métricas y Evaluación de la Salud (IHME) dio a conocer sus 

proyecciones de la pandemia para la segunda mitad del año en México y en el peor 

de los casos sostiene un escenario poco alentador; ya que prevé la posibilidad de 

una tercera ola de contagios a partir de septiembre próximo si la población no da 

seguimiento a las medidas preventivas para contener la propagación 

del coronavirus. 

De acuerdo con lo que informó el IHME en el peor de los 

escenarios México enfrentaría hasta mil 554 muertes por Covid-19 al día en los 

meses de septiembre a octubre de este año, esto si no se siguen las medidas 

sanitarias y de prevención por parte de la población, tales como el uso del 

cubrebocas, así como el distanciamiento social. En el informe se destaca que el uso 

del cubrebocas permitiría reducir la pandemia activa hasta en 40 mil personas al 

día, por lo que se hace un llamado a continuar con las sugerencias emitidas por los 

servicios de salud federal y estatales.  

 

Piden que investigación sobre orígenes del Covid debería trasladarse a EU 

Un epidemiólogo chino de alto nivel dijo que Estados Unidos debería ser la prioridad 

en la próxima fase de investigaciones sobre el origen del Covid-19, después de que 

un estudio indicó que la enfermedad podría haber estado circulando allí ya en 

diciembre de 2019, reportaron el jueves medios estatales chinos. 

El estudio, publicado esta semana por los Institutos Nacionales de Salud (NIH) de 

Estados Unidos, mostró que al menos siete personas en cinco estados del país 

estaban infectadas con SARS-CoV-2 semanas antes de que la nación informara sus 

primeros casos oficiales. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/17/mexico-tendria-tercer-ola-de-contagios-por-covid-19-en-septiembre-esto-es-lo-que-sabemos-307557.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/17/mexico-tendria-tercer-ola-de-contagios-por-covid-19-en-septiembre-esto-es-lo-que-sabemos-307557.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/doble-via/salud/piden-que-investigacion-sobre-origenes-del-covid-deberia-trasladarse-a-eu-6853864.html
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Japón levantará emergencia por virus un mes antes de los Juegos de Tokio 

El gobierno de Japón anunció este jueves que planea levantar el estado de 

emergencia por el coronavirus en la capital Tokio el 20 de junio, un mes antes del 

inicio de los Juegos Olímpicos. 

Tokio y otras ciudades están bajo medidas de emergencia por el virus desde el 25 

de abril, con disposiciones que obligan a cerrar temprano los bares y restaurantes 

e impide vender bebidas alcohólicas. 

 

Reconoce Guatemala apoyo de México durante la pandemia 

Durante un acto de agradecimiento, el gobierno guatemalteco reconoció el apoyo 

recibido de México durante la pandemia. 

Al respecto, el subsecretario de Relaciones Exteriores, Maximiliano Reyes Zúñiga, 

en representación del secretario Marcelo Ebrard, refrendó su amistad con el 

gobierno encabezado por el presidente Alejandro Giamattei.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Japon-levantara-emergencia-por-virus-un-mes-antes-de-los-Juegos-de-Tokio-202117650
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reconoce-guatemala-apoyo-de-mexico-durante-la-pandemia/1455220


 

13 
 

 

 

 

Retiros de las afores se elevan a 8.6 mdp ante el desempleo 

De enero a mayo de este año los mexicanos que se quedaron sin empleo han 

retirado ocho mil 617.9 millones de pesos de su afore, 28.3% más que lo registrado 

en el mismo periodo de 2020, cuando llegó a seis mil 713.5 millones de pesos, de 

acuerdo con la Comisión Nacional de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Las estadísticas del organismo presidido por Abraham Vela indican que los 

trabajadores realizaron 768 mil 413 retiros por desempleo en el periodo de 

referencia, cada uno por un monto promedio de 11 mil 20.2 pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/retiros-de-las-afores-se-elevan-86-mdp-ante-el-desempleo/134618?categoria=%22dinero%22
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Se ‘pichicateó’ el dinero para la parte educativa en México: Marco Fernández 

El Gobierno federal ‘pichicateó’ el dinero que podría haberse destinado a atender la 

situación educativa en México tras la pandemia de COVID-19, consideró Marco 

Fernández, investigador asociado de México Evalúa. 

Durante el EF Meet Point Virtual: ¿Es momento de regresar a las aulas?, el 

especialista señaló que el principal cuestionamiento es buscar una solución para 

incrementar esos recursos que el Gobierno federal y estatal se han negado a 

otorgar. 

“Hay dinero para Dos Bocas y el Tren Maya, pero ‘pichicateámos’ el dinero para la 

parte educativa y eso no es aceptable”, sostuvo Fernández en el foro virtual. 

 

 

El TEPJF sancionó a Morena por adjudicarse distribución de vacunas Covid-19 

Sancionó la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) a Morena con 268 mil 860 pesos, por la difusión de mensajes en periodo 

electoral, donde se adjudicaba la distribución y aplicación de vacunas contra Covid-

19. 

"Por eso distribuimos y aplicamos la vacuna contra el Covid-19 de manera gratuita 

para todas y todos", decía un mensaje publicado en Twitter, el 20 de marzo de 2021 

-que luego fue borrado-, durante el proceso electoral que concluyó el 6 de junio. 

 

 

IECM negocia 587 mdp para terminar el 2021 

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) negocia con el Gobierno central 

587 millones de pesos que no le fueron presupuestados en 2021 y espera le 

entreguen en breve, pues concentró los recursos que tenía para asegurar la 

realización de los recientes comicios y aún le faltan actividades por realizar. 

En entrevista con El Sol de México, al consejero electoral Ernesto Ramos se le 

preguntó cuánto estarían dispuestos en el Instituto a negociar y respondió: “No sé, 

no tengo ese número, dependerá, digamos de las conversaciones que tengamos 

con el Gobierno de la ciudad y la Secretaría de Finanzas de la ciudad y los cálculos 

que podamos hacer. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/17/se-pichicateo-el-dinero-para-la-parte-educativa-en-mexico-marco-fernandez/
https://www.contrareplica.mx/nota-El-TEPJF-sanciono-a-Morena-por-adjudicarse-distribucion-de-vacunas-Covid-19-202117651
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/iecm-negocia-587-mdp-para-terminar-el-2021-ernesto-ramos-presupuesto-gobierno-6853550.html
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El ‘hubiera’ sí existe para el PIB de México 

El Producto Interno Bruto (PIB) pudo haber crecido hasta 1 por ciento en el primer 

trimestre si no se hubieran registrado interrupciones en la provisión de gas natural 

y electricidad durante febrero, así lo aseveró el Banco de México (Banxico). 

En el marco de la presentación del reporte de economías regionales del primer 

trimestre 2021, la autoridad monetaria indicó que en el primer cuarto del año en 

curso la economía tuvo un incremento de 0.8 por ciento respecto al último trimestre 

del año pasado, pero pudo tener un mayor dinamismo si no se hubieran registrado 

paros por las interrupciones en la provisión de gas natural y los apagones. 

De acuerdo con el Banco Central, la región norte fue la más afectada por estas 

irrupciones, pues su PIB hubiera tenido un avance de 0.81 por ciento en el 1T21, 

frente al 0.52 por ciento registrado. 

 

 

¿Otra vez? México cae en el ranking de Competitividad Mundial por segundo año 

consecutivo 

Por segundo año consecutivo México cayó en el ranking de Competitividad Mundial 

de la IMD Business School. En la edición 2021 bajó al sitio 55 desde el 53 entre un 

total de 64 economías analizadas, debido a factores sobre la eficiencia en la 

legislación para los negocios, educación, e infraestructura tecnológica. 

“Mejorar el entorno empresarial, menor incertidumbre y mejor marco de justicia, 

seguridad y democracia”, fueron parte de los retos que México debe enfrentar según 

el reporte, en el que también reconoce la necesidad de implementar políticas 

rápidas económicas, sociales y de salud para una recuperación acelerada de los 

efectos de la pandemia de Covid-19. 

Cae México 2 lugares en índice de competitividad Reforma  

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/17/el-hubiera-si-existe-para-el-pib-de-mexico/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/17/otra-vez-mexico-cae-en-el-ranking-de-competitividad-mundial-por-segundo-ano-consecutivo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/17/otra-vez-mexico-cae-en-el-ranking-de-competitividad-mundial-por-segundo-ano-consecutivo/
https://www.reforma.com/cae-mexico-dos-lugares-en-indice-de-competitividad/ar2204326?v=3
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IP se reúne con Ebrard: dialogan sobre vacunación contra el COVID-19 

El sector privado encabezado por el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) se 

reunió con el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y revisaron 

temas sobre el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), de la 

relación bilateral con Estados Unidos y del proceso de vacunación contra el COVID-

19. 

“Hoy en la reunión de la Comisión Ejecutiva del CCE nos acompañó como invitado 

especial Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones”, escribió en la red social Twitter, 

el máximo órgano empresarial del país. 

 “Tuvimos la oportunidad de revisar temas sobre el T-MEC, relación bilateral con 

Estados Unidos, comercio con otras regiones y proceso de vacunación”, detalló el 

CCE en un segundo tuit. 

 

Rechaza AMLO cortes de luz y abre frente con Italia 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que haya apagones 

programados en el País y anunció que prepara una nota diplomática para Italia por 

haberse amparado porque México hiciera un mayor uso de las plantas 

hidroeléctricas para la generación de energía.  

 

Hoy, REFORMA informa que la CFE podría estar preparando apagones este verano 

ante falta de capacidad para atender la demanda. 

 

El peso registra su peor racha ante el dólar desde marzo 

El peso mexicano perdía el jueves y se ubicaba en su peor nivel desde finales de 

marzo arrastrado por un fortalecimiento generalizado del dólar, luego de que en la 

víspera la Reserva Federal estadunidense (Fed) adelantó su previsión para una 

eventual alza a su tasa de referencia a 2023. 

La moneda local cotizaba en 20.5591 por dólar, con una pérdida del 0.77 por ciento 

frente a los 20.4020 pesos del precio de referencia de Reuters del miércoles y con 

ello ligaba cinco sesiones con retrocesos, en los que ha perdido un 4.47 por ciento. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/06/16/ip-se-reune-con-ebrard-dialogan-sobre-vacunacion-contra-el-covid-19/
https://www.reforma.com/rechaza-amlo-apagones-y-abre-frente-con-italia/ar2204342?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-peso-registra-su-peor-racha-ante-el-dolar-desde-marzo/1455216
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BMV y Biva operan con ganancias tras tres días con pérdidas 

El referencial índice S&P/BMV IPC, integrado por las acciones de las 35 emisoras 

con más valor por capitalización y liquidez en el país, se mueve 0.49% a un nivel de 

50,825.82 puntos. En la Bolsa Institucional de Valores (Biva), el índice principal 

FTSE BIVA sube 0.45% hasta el nivel de 1,041.16 puntos. 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) opera con avances moderados este jueves y 

se perfila a interrumpir una racha de tres días consecutivos en rojo. La plaza 

accionaria local acumuló una pérdida de más de 1.30% en ese periodo y parece 

mostrar esta mañana un movimiento correctivo de ligera alza. 

 

El código abierto y AI/ML: Pilares de los servicios financieros inteligentes 

Desde que las computadoras y los teléfonos inteligentes comenzaron a realizar 

operaciones financieras, las personas ya utilizaban la banca electrónica, pero la 

pandemia aceleró la transformación digital del sector e hizo que los canales digitales 

fueran la primera opción de contacto con bancos, aseguradoras y empresas de 

pagos.  

El cambio en la dinámica de mercado llevó a las empresas financieras a 

reposicionarse y poner en evidencia a los bancos considerados tecnológicamente 

más maduros en vista del tiempo que llevan trabajando en su transformación. 

 

Plataformas digitales y home office: una nueva forma de precariedad laboral 

La digitalización transforma la información en dígitos o códigos, de manera que se 

puede leer, transportar e interpretar de forma rápida y fácil por medios digitales. El 

uso masivo de estas tecnologías de información y comunicación se lleva 

produciendo desde los años noventa del siglo pasado. 

Gracias al aumento de las infraestructuras de banda ancha y a la expansión de los 

dispositivos personales (smartphones, tablets…), la digitalización ha crecido de 

forma asombrosa en la última década. Y más aún en el último año, con el estallido 

de la pandemia. El uso de datos y aplicaciones digitales está suponiendo un 

profundo cambio para empresas, trabajadores y consumidores. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/BMV-y-Biva-operan-con-ganancias-tras-tres-dias-con-perdidas-20210617-0028.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/El-codigo-abierto-y-AIML-Pilares-de-los-servicios-financieros-inteligentes-20210617-0037.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Plataformas-digitales-y-home-office-una-nueva-forma-de-precariedad-laboral-20210617-0034.html
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Monedas de Morelos se venden hasta en 28 MIL pesos por este detalle 

En los portales de compra y venta de monedas se cotizan diferentes piezas de 

diversos precios, sin importar su características como los son la denominación, 

números de monedas o año de circulación. 

Por otro lado, en esta ocasión te hablaremos de dos monedas mexicanas  que tiene 

en su adverso al patriota mexicano histórico José Maria Morelos y Pavón y que su 

valor nominal es de uno y 20 pesos y que actualmente se ofrecen a precios 

estratosféricos. 

 

Estiman rebote histórico de 24.8% anual para Actividad Económica en mayo 

El Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) estima un crecimiento 

histórico de 24.8 por ciento del IGAE en mayo de 2021 respecto al mismo mes del 

año pasado, cuando se derrumbó 21.5 por ciento, tras el golpe de la pandemia 

de COVID-19. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que el rebote 

estimado para el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) en mayo de 

este año superaría al fuerte incremento 23.0 por ciento previsto para el IOAE en 

abril, el cual fue revisado al alza desde 20.6 por ciento, con lo cual sumaría tres 

meses consecutivos con alzas a tasa anual. 

 

Calificadoras ven políticas públicas sanas en México: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que su nuevo secretario de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, mantendrá la misma línea que Arturo Herrera 

frente a esa dependencia federal y aseguró que agencias calificadoras resaltan que 

México tiene finanzas públicas sanas. 

"Va a mantener la misma política macroeconómica, ayer por una situación externa 

se dio una devaluación, pero en general se ha mantenido estable; lo mismo, control 

de inflación, nos interesa mucho que no haya carestía", aseveró durante la 

conferencia matutina. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/17/monedas-de-morelos-se-venden-hasta-en-28-mil-pesos-por-este-detalle-307521.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/6/14/tienes-una-de-1988-podrias-venderla-hasta-en-40-mil-pesos-aqui-los-detalles-306531.html
https://heraldodemexico.com.mx/estilo-de-vida/2021/1/26/asi-se-ve-la-casa-donde-nacio-jose-maria-morelos-pavon-fotos-249418.html
https://www.razon.com.mx/negocios/estiman-rebote-historico-24-8-anual-actividad-economica-mayo-439262
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/calificadoras-ven-politicas-publicas-sanas-en-mexico-amlo-6854128.html
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Sener acata freno a monopolio definitivo de Pemex 

La Secretaría de Energía (Sener) tiene listo el acuerdo por el cual suspenderá de 

forma temporal la última reforma al sector hidrocarburos, que blindaba el monopolio 

de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la venta de combustibles. 

El anteproyecto, inscrito en la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), 

atiende la suspensión definitiva que otorgó Juan Pablo Gómez Fierro, juez segundo 

de Distrito en Materia Administrativa, especializado en Competencia Económica, 

Radiodifusión y Telecomunicaciones, en contra de la más reciente reforma al 

artículo 13 transitorio de la Ley de Hidrocarburos. 

 

Esperan que economía mexicana tenga rebote del 25% 

Durante el quinto mes del 2021 la economía de México rebotaría 24.8% en su 

comparación interanual, este rebote es una cifra anticipada del Indicador Oportuno 

de la Actividad Económica (IOAE),  que muestra la tendencia esperada con mayor 

anticipación que el IGAE (Indicador General de la Actividad Económica). 

 

Esto sería un crecimiento a doble dígito que obedece a la recuperación después de 

que en ese mes pero del 2020 el nivel de actividad tocara sus mínimos históricos por 

el confinamiento sanitario. 

 

 

México alcanzó un punto de inflexión e inició la recuperación 

Aunque en abril de 2021 se registró una disminución anual del crédito al sector 

privado por el crédito a las empresas, al eliminar el efecto cambiario, se alcanzó un 

punto de inflexión y comenzó la recuperación, aseguró  el presidente de la 

Asociación de Bancos de México (ABM), Daniel Becker Feldman.  

A detalle, en el margen (variaciones mensuales), el crédito al sector privado tuvo 

una variación mensual positiva de 0.1%, impulsado por el crédito a la vivienda, con 

variación mensual de 0.6% y la inflexión en el crédito al consumo, que pasó de -

2.4% en abril de 2020 a -0.2% en abril de 2021. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sener-acata-freno-a-monopolio-definitivo-de-pemex-reforma-de-hidrocarburos-6854110.html
https://idconline.mx/finanzas/2021/06/17/esperan-que-economia-mexicana-tenga-rebote-del-25
https://idconline.mx/finanzas/2021/06/17/mexico-alcanzo-un-punto-de-inflexion-e-inicio-la-recuperacion
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¿Ahorrar de manera formal? 

Si tienes algunos ahorros y deseas invertirlos debes tener mucho cuidado de que 

los productos que te ofrezcan no sean esquemas ponzi o pirámides financieras, sino 

que tengas en las manos un instrumento formal, de otra manera podrías poner en 

riesgo tu dinero, advirtió la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los 

Usuarios de Servicios Financieros (Condusef).  

“Se tratan de mecanismos en los cuales las ganancias que obtienen los primeros 

inversionistas provienen de los recursos que son aportados por nuevos clientes. Por 

lo tanto, para que un sistema de esa naturaleza se sostenga es necesario captar 

flujos crecientes de dinero provenientes de nuevos inversionistas”, explicó.  

 

 

Sólo 16% de empresas contratará a empleados subcontratados 

Con la reforma se prohíbe la subcontratación de personal, pero se permite la 

subcontratación de “servicios especializados o de ejecución de obras 

especializados”. 

De acuerdo con el Termómetro laboral de OCCMundial, desde la publicación de la 

reforma, miles de empresas han buscado información y explicaciones sobre el tema. 

Esto se debe a que quieren cumplir con la nueva normatividad y no hacerse 

acreedoras de multas, que pueden ir desde 250 hasta 5000 Unidades de Medida y 

Actualización (UMA).  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://idconline.mx/finanzas/2021/06/17/ahorrar-de-manera-formal
https://www.elcontribuyente.mx/2021/06/solo-16-de-empresas-contratara-a-empleados-subcontratados/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/04/el-insourcing-sera-el-primer-esquema-en-desaparecer-con-la-reforma-a-la-subcontratacion/
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Diputados de oposición descartan periodo extraordinario para reformas de AMLO 

El bloque opositor integrado por PAN, PRI y PRD en la Cámara de Diputados 

descartó la posibilidad de citar a un periodo extraordinario de sesiones para atender 

las iniciativas de reformas constitucionales anunciadas por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, por lo que dichas propuestas deberán esperar hasta la 65 

Legislatura. 

Así lo confirmó Verónica Juárez, coordinadora de la bancada perredista en el 

Palacio de San Lázaro, al subrayar que no existe consenso entre los grupos 

parlamentarios para convocar a sesiones extraordinarias, por lo cual no habrá ya 

ninguna reforma constitucional en los restantes tres meses de la actual legislatura. 

 

 

Morena quiere desaparecer la Conago... cuando AMLO y Monreal son dos de sus 

fundadores 

Cuando Marina del Pilar tome posesión como la primera gobernadora en la historia 

de Baja California el próximo 1 de noviembre, Morena consolidará su mayoría en 

cuanto a mandatarios estatales. 

Y es que cuando eso ocurra, 17 de lass 32 gobernadoras y gobernadores serán de 

ese partido. Esa perspectiva será la ‘base’ con la que Morena busque la 

desaparición de uno de los órganos más criticados en el sexenio: la Conferencia 

Nacional de Gobernadores (Conago). 

“Se acabó la Conago como un instrumento de politiquería y sólo para estar 

exigiendo al Gobierno federal más dinero, sin revisar sus presupuestos”, advirtió 

Mario Delgado después de una reunión con los 11 gobernadoras y gobernadores 

electos de Morena. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-oposicion-descartan-periodo-extraordinario-reformas
https://www.milenio.com/politica/diputados-oposicion-descartan-periodo-extraordinario-reformas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/17/morena-quiere-desaparecer-la-conago-cuando-amlo-y-monreal-son-dos-de-sus-fundadores/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/17/morena-quiere-desaparecer-la-conago-cuando-amlo-y-monreal-son-dos-de-sus-fundadores/
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“Esta va en serio”: Esta es la iniciativa de Lilly Téllez de juicio político contra AMLO 

Lilly Téllez, senadora de Acción Nacional, presentó una iniciativa para hacer sujeto 

de juicio político al presidente Andrés Manuel López Obrador. 

La legisladora sonorense señaló que las sanciones serían la destitución del cargo 

como presidente de México y la inhabilitación para ocupar otro puesto en el sector 

público, desde uno hasta 20 años.  

 “Esta va en serio, no como la inútil pregunta de la consulta”, refirió la senadora 

Téllez.  

En su iniciativa, Lilly Téllez menciona la Ley Federal de Responsabilidades de los 

Servidores Públicos vigente, que especifica los actos o las causas que motivan el 

juicio político, entre los que se encuentran: el ataque a las instituciones 

democráticas; el ataque a la forma de gobierno republicano, representativo, federal; 

las violaciones a los derechos humanos; el ataque a la libertad de sufragio; y la 

usurpación de atribuciones, entre otros.  

 

¿Adiós, vacaciones? SEP prevé que ciclo escolar 2021-2022 se alargue un mes 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) informó este jueves que el ciclo escolar 

2021-2022 será un poco más largo de lo usual. 

La fecha de inicio del ciclo escolar 2021-2022 para nivel básico será el 30 de agosto 

del 2021 y concluirá el 28 de julio de 2022, es decir, no habrá periodo vacacional, 

esto según un documento publicado por la SEP, la Comisión Nacional de Mejora 

Regulatoria (Conamer) y el Sistema de Manifestación de Impacto Regulatorio 

(SIMIR). 

 “El ciclo escolar 2021-2022 iniciará con un periodo de valoración diagnóstica. 

Posterior a ello y hasta la primera evaluación del ciclo escolar 2021-2022, se 

realizará un periodo extraordinario de recuperación, con objeto de abatir rezagos e 

insuficiencias en el aprendizaje correspondiente al grado anterior; el docente o el 

titular del grupo podrán determinar la ampliación de este periodo mediante el 

establecimiento de un Plan de Atención para aquellos educandos que así lo 

requieran o lo soliciten”, puntualizó el documento. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/esta-es-la-iniciativa-de-lilly-tellez-de-juicio-politico-contra-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/lilly-tellez
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/06/17/adios-vacaciones-sep-preve-que-ciclo-escolar-2021-2022-se-alargue-un-mes/
http://cofemersimir.gob.mx/expedientes/26063


 

23 
 

 

Colegio de Ingenieros halla deficiencias y una “práctica de construcción 

cuestionable” en L12; se requieren más estudios, afirma 

El tramo elevado de la Línea 12 del Metro de la Ciudad de México presenta diversas 

deficiencias, entre ellas una “práctica de construcción cuestionable” en las 

soldaduras del centro del claro, según señala la inspección física de la obra 

realizada por el Colegio de Ingenieros Civiles de México. 

En el 32% del tramo elevado “se encontraron afectaciones grado B, lo cual no 

implica que los tramos sean de riesgo alto y por lo mismo deban salir de operación, 

sino que nos van señalando situaciones, vulnerabilidades, patologías, daños o 

deficiencias que deben ser analizadas con mayor detalle”, señala el reporte. 

 

 

Dice AMLO que se ataca sin pruebas a Bartlett 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que los medios atacan sin 

pruebas al director de la CFE, Manuel Bartlett, porque está encargado de la industria 

eléctrica y enfrenta a grupos de intereses creados. 

Cuestionado sobre si Bartlett es señalado en una investigación en Estados Unidos 

por el caso del asesinato de Enrique "Kiki" Camarena, agente de la DEA, respondió 

que se trata de una campaña de descrédito. 

 

Gerardo Fernández Noroña "traiciona" a AMLO; le da la espalda en reformas 

constitucionales 

Desde Cruz Azul las cosas no son las mismas. Todo parece indicar que algo en el 

orden del universo se alteró, pues ahora sucedió algo que muchos creyeron que era 

imposible: Gerardo Fernández Noroña contrarió al presidente Andrés Manuel 

López Obrador, de quien se había dicho ser su más fiel seguidor.  

Y es que, como vicecoordinador de la bancada del Partido del Trabajo (PT) en 

la Cámara de Diputados, Noroña expresó su desdén a las propuestas de reforma 

que AMLO adelantó hace un par de días, en temas como la Guardia Nacional, la 

normativa electoral y en el sector energético.   

https://latinus.us/2021/06/17/colegio-ingenieros-deficiencias-practica-cosntruccion-cuestionable-l12-metro-cdmx/
https://latinus.us/2021/06/17/colegio-ingenieros-deficiencias-practica-cosntruccion-cuestionable-l12-metro-cdmx/
https://latinus.us/writer/camilamendez1/
https://latinus.us/writer/camilamendez1/
https://www.reforma.com/dice-amlo-que-se-ataca-sin-pruebas-a-bartlett/ar2204313?v=6
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/17/gerardo-fernandez-norona-traiciona-amlo-le-da-la-espalda-en-reformas-constitucionales-307574.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/17/gerardo-fernandez-norona-traiciona-amlo-le-da-la-espalda-en-reformas-constitucionales-307574.html
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AMLO dice que ya hay conocimiento básico sobre normalistas de Ayotzinapa 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que ya se tienen los 

conocimientos básicos de lo que pasó con los 43 normalistas desaparecidos 

de Ayotzinapa, pero seguirán las investigaciones para hacer justicia. 

"Se está avanzando bastante, ya sé tienen los conocimientos básicos de lo que 

sucedió, todavía no podemos dar por concluida la investigación. No queremos 

actuar de manera irresponsable, no se trata de decir 'esto fue lo que sucedió' y 

engañar. No nos queremos precipitar, es un asunto muy serio que amerita ser 

tratado con responsabilidad y profesionalismo", dijo. 

 

México enviará nota diplomática a Italia por amparo contra generación de energía 

eléctrica 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que su gobierno 

enviará una nota diplomática a Italia, luego de que una empresa de esa nación 

promovió un amparo para impedir que se genere energía eléctrica en la 

hidroeléctrica de Chicoasén, Chiapas. 

"Una empresa, que por cierto es del gobierno de Italia, o es una paraestatal, y estoy 

haciendo la investigación porque vamos a mandar una nota diplomática, nos 

prohíben que se genere energía eléctrica en estas plantas. 

 

AMLO sostendrá reunión la siguiente semana con Javier Corral y Enrique Alfaro 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) se reunirá con los 

gobernadores de Chihuahua, Javier Corral, y de Jalisco, Enrique Alfaro, con 

quienes ha mantenido diferencias desde que inició su administración en diciembre 

de 2018. 

AMLO confirmó en la conferencia de prensa matutina, que las reuniones se 

realizarán la próxima semana porque en estos días surgieron asuntos urgentes, dijo 

sin precisar de qué se trataban. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/6/17/amlo-dice-que-ya-hay-conocimiento-basico-sobre-normalistas-de-ayotzinapa-307543.html
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-enviaremos-nota-diplomatica-italia-amparo-genere-energia-hidroelectricas-439271
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-enviaremos-nota-diplomatica-italia-amparo-genere-energia-hidroelectricas-439271
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-mananera-17-junio-439257
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-sostendra-reunion-siguiente-semana-javier-corral-enrique-alfaro-439270
https://www.razon.com.mx/mexico/amlo-mananera-17-junio-439257
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Harfuch: Encuesta del Inegi revela mejora en la percepción de seguridad 

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana, destacó los resultados 

de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana en Ciudad de México del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en donde se reveló que entre 

2018 y 2021 se registró una mejora sobre la percepción entre la ciudadanía con 

respecto a la inseguridad en la capital. 

García Harfuch, a través de su cuenta de Twitter, enfatizó “Si bien no estamos 

satisfechos, en SSC refrendamos el compromiso de redoblar esfuerzos para que la 

percepción y la seguridad continúe mejorando. Gracias al apoyo de la ciudadanía 

para que esto sea posible”. 

 

AMLO se reunirá con observadores electos y algunos de los actuales 

En los próximos días, el presidente Andrés Manuel López Obrador, tiene 

contemplado reunirse con el resto de los gobernadores electos, y también con tres 

de los actuales. 

Ello tras haberse reunido este miércoles con Alfonso Durazo y Layda Sansores, el 

mandatario explicó que desde la semana pasada quería hacerlo con el resto, pero 

no pudo por su agenda. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Harfuch-Encuesta-del-Inegi-revela-mejora-en-la-percepcion-de-seguridad-202117648
https://www.contrareplica.mx/nota-AMLO-se-reunira-con-observadores-electos-y-algunos-de-los-actuales-202117645
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Obamacare se queda… Corte Suprema de EU rechaza impugnación de Trump 

La Corte Suprema de Estados Unidos se negó el jueves a derogar la emblemática 

ley de salud del expresidente demócrata Barack Obama, lo que permitirá a millones 

de estadounidenses seguir contando con cobertura médica. 

La decisión del máximo tribunal, tomada por una mayoría de siete de sus nueve 

jueces, supone un revés a posteriori para el expresidente republicano Donald 

Trump, que intentó por todos los medios suprimir la ley mejor conocida 

como Obamacare. 

 

Putin asegura estar dispuesto a continuar el diálogo si EU también lo está 

El presidente ruso, Vladimir Putin, se dijo dispuesto el jueves a seguir dialogando 

con Estados Unidos si sus dirigentes también lo desean, un día después de la 

primera cumbre con su homólogo Joe Biden, en Ginebra. 

"Estamos dispuestos a seguir adelante con el diálogo, siempre y cuando el lado 

estadounidense también lo esté", dijo, en comentarios difundidos por televisión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/obamacare-se-queda-corte-suprema-de-eu-rechaza-impugnacion-de-trump/1455221
https://www.excelsior.com.mx/global/2016/10/18/1123060
https://www.excelsior.com.mx/global/eliminar-el-obamacare-este-seria-el-precio-que-pagarian-en-eu/1413920
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/putin-asegura-estar-dispuesto-a-continuar-el-dialogo-si-eu-tambien-lo-esta-6854065.html
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